

Bayonne



Les activités sous igloo déplacées au théâtre

Le grand igloo blanc et gonflé, installé sur l'esplanade du Réduit pour le marché de Noël, a connu hier des problèmes d'étanchéité. Les activités sont donc rapatriées au théâtre. Les projections de 15 heures et 16 h 30 auront lieu dans la grande salle et les ateliers créatifs de 14 h 30 dans le hall. PHOTO ARCHIVES J.-D.C.

Dix ans de solidarité active au-delà du revenu

RIVE DROITE Le Lieu rencontre accompagnement (LRA) aide les bénéficiaires du RSA

BENOÎT MARTIN
bayonne@sudouest.fr

« Les bénéficiaires du Revenu de solidarité active (RSA) éprouvent souvent un fort sentiment d'inutilité sociale. Certains ont l'impression d'avoir une dette envers la société. Ils s'interdisent de prendre du plaisir, d'avoir des activités, de sortir de chez eux », constate Gwladys Vaucher, animatrice depuis neuf ans du Lieu rencontre accompagnement (LRA) de Bayonne rive droite.

En creux, « Madame Gwladys », comme l'appelle certains allocataires, justifie toute l'utilité sociale de ce lieu qui fête ses dix ans d'existence, aujourd'hui et demain. Financé par le Département et géré par le centre de formation Labo d'Angle, le LRA accueille, écoute, aide tous ces adultes de 25 à 65 ans qui touchent le RSA, soit 474,93 € par mois pour une personne seule et sans activité.

Rester connecté

Niché au rez-de-chaussée d'un immeuble, au 47, rue Maubec, à deux pas de la gare, le LRA est un espace accueillant, tout en longueur, prolongé par un jardin. S'y succèdent différents petits espaces aux mobiliers colorés. Internet, lecture, activités, information, bar... De quoi rester connecté avec les administrations et de quoi garder le contact avec la vie sociale.

« Il y a tout ce qu'il faut pour travailler les neurones ! Avant de venir au LRA il y a un an, je ne savais pas me servir d'Internet. Pour les démarches administratives, c'est incontournable. C'est ici aussi que j'ai découvert l'existence de la carte de transport Sésame qui offre 24 tra-



Gwladys Vaucher, une des deux animatrices du LRA Bayonne Rive droite, et Francis, un bénéficiaire du RSA, le temps d'un café. PHOTO BERTRAND LAPÈGUE

Et tout ça dans une ambiance très chaleureuse », souligne Francis, un bénéficiaire sans domicile fixe de 58 ans.

Le LRA, c'est vraiment joindre l'utile à l'agréable : se divertir et se renseigner, prendre du temps pour soi et se réinsérer. Tout bénéficiaire du RSA doit s'inscrire dans un parcours professionnel et social, en lien avec un référent unique (conseiller Pôle emploi, conseiller en insertion professionnelle ou travailleur social). Mais la vie d'un allocataire ne peut pas se limiter à cela. Chaque chose en son temps et un temps pour chaque chose.

Haïte aux stéréotypes

« Certains bénéficiaires étaient au top professionnellement. Et puis, un jour, un problème familial ou de santé les fait basculer dans le chômage, explique Gwladys Vaucher. Blessés, ils ne prennent pas le temps de se reconstruire, de penser leurs

course effrénée à l'emploi. Le LRA accueille beaucoup de gens qui sont épuisés, qui ont laissé des plumes ».

Gwladys, animatrice, ou Francis, bénéficiaire, le confirment : « Toucher le RSA, ce n'est pas se tourner les pouces à longueur de temps devant la télévision. C'est un stéréotype ! C'est plutôt une lutte de tous les jours ». Yvon, 52 ans, cuisinier à la recherche d'un emploi, acquiesce en finissant une quiche au poireau pour le buffet des dix ans. Il vient d'arriver à Bayonne après quelques années passées à Saint-Jean-de-Luz. Ce n'est que la deuxième fois qu'il pousse la porte du LRA : « Ça me sort de chez moi ».

Matinées de jeux

Un jour. Dix ans. Des personnes qui reviennent. D'autres qu'on ne revoit plus. Ils sont 240 à avoir fréquenté le local en 2012 et 1 600 depuis 2002. « Les accidents de parcours

Et il y a davantage de gens qui ont des problèmes de santé. Quand j'ai commencé, les matinées étaient plus récréatives. Aujourd'hui, les gens sont davantage devant leur ordinateur à chercher à emploi ou faire des démarches en ligne. Il y a neuf ans, on prenait le temps de jouer à des jeux de société », regretterait presque Gwladys. Se réinsérer, évidemment, mais pas question de doubler le plaisir et le jeu.

10^e ANNIVERSAIRE

Le LRA Bayonne Rive droite fête ses 10 ans aujourd'hui et demain, en continu de 10 h à 16 h avec exposition photos, de dessins, de textes, buffet gourmand. Aujourd'hui à 14 heures, concert de Lamin Djinn Tippi avec des chants basques français et arabes. LRA, 47, rue Maubec, 64 100 Bayonne. Tél. 05 59 55 56 45. Courriel :